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Ни рельсов, 
ни колес

Маршем — 
в Спасск

В солнечном 
зените Вероны

3 5 8

Московский режиссер поставил 
очередную премьеру 
на карагандинской сцене.

Командиры совершенствовали 
управление подразделениями 
в приближенных к боевым условиях.

Жители Темиртау столкнулись 
с новой проблемой. 

Больше 
маршрутов — 
больше 
контролеров

В редакцию поступил 
вопрос от жителя 
областного центра, 
который интересуется: 
«Почему в общественном 
транспорте практически 
не видно контролеров 
ONAY! К тому же в 
соцсетях появилось 
объявление о свободных 
вакансиях. Неужели 
текучка кадров?»

Чтобы получить ответ на 
этот вопрос, «ИК» обратилась в 
пресс-службу КФ ТОО «Транс-
портный холдинг г. Алматы».

«Та часть карагандинцев, кото-
рые еженедельно пишут жалобы 
и комментарии в соцсетях о том, 
как им надоели контролеры, про-
веряющие карты едва ли не на 
каждой остановке и мешающие 
им спокойно ехать в автобусе, не 
согласилась бы с автором вопро-
са. Хотим напомнить, что работу 
на линии ведут не только контро-
леры ONAY!, но и сотрудники 
автопарков. Текучки кадров нет», 
– уточнили в компании.

В сентябре на линию ежеднев-
но выходят порядка 30 контроле-
ров ONAY! Набор сотрудников 
продолжается. В пресс-службе 
пояснили: вакансии возникли 
в связи с тем, что в Караганде 
увеличивается количество еди-
ниц общественного транспорта 
и расширяются маршруты. К 
тому же формируется кадровый 
резерв.

«В работе контролеров есть 
своя специфика. Они выходят на 
линию в любую погоду, семь ча-
сов находятся на ногах, контак-
тируют с множеством людей, при 
этом психологический настрой у 
всех разный. Иногда расстаемся 
с работниками в случае, если они 
не справляются с обязанностями, 
нарушают дисциплину. В свою 
команду мы принимаем вежли-
вых, воспитанных, стрессоустой-
чивых, коммуникабельных, го-
ворящих на казахском и русском 
языках, добрых и всегда готовых 
прийти на помощь пассажирам 
контролеров», - сообщили в КФ 
ТОО «Транспортный холдинг г. 
Алматы».

В компании отметили, что кон-
тролеры ONAY!, если сталки-
ваются с пассажирами, которые 
отказываются оплачивать про-
езд, вызывают наряд полицей-
ских, чтобы составить протокол 
и оштрафовать безбилетников. 
Если раньше старались чаще 
проводить профилактическую 
работу и объяснять, что необхо-
димо прикладывать карту к тер-
миналу либо воспользоваться 
другим альтернативным методом 
или оплатить наличными води-
телю, то в последнее время «за-
йцев» стали привлекать к ответ-
ственности.

Так, в июле было составлено 
16 актов: 8 – на водителей, не 
выдавших пассажирам билет, и 
столько же на пассажиров, не 
оплативших проезд. В августе – 
8 актов. В равной степени также 
провинились и водители, и пас-
сажиры.

Оксана МЯГКИХ

«Индустриалке» 11 
сентября исполнится 
92 года. И пусть 
дата не юбилейная, 
торжественности момента 
она не отменяет. Для 
газеты – это долгая жизнь, 
которая выпадает на долю 
не каждого человека. И на 
ее страницах, а теперь и 
на экранах смартфонов, 
прожито много жизней 
разных поколений людей.

Как высокопарно писали наши 
коллеги в 60-х годах прошлого 
века, «по газетам, которые сходят 
нынче с печатных машин, исто-
рики будут изучать нашу эпоху, 
судить о мыслях, заботах и делах 
современников. Каждый редакци-
онный коллектив большой и малой 
газеты свою главную обязанность 
видит в мобилизации творческой 
энергии масс…» Но для начала 
предстояло наладить выпуск этих 
самых газет. К моменту выхода 
первого номера «Большевистской 
кочегарки» уже выходили две рай-
онные газеты – «Рассвет» в Тель-
манском районе и «Коммунизм 
таны» в Каркаралинске.

Редакция в шесть 
квадратных метров

Что представляла собой Кара-
ганда 1931 года? К тому моменту 
были выявлены огромные запасы 

высококачественного коксующе-
гося угля, так необходимого за-
рождающейся тогда металлургии 
Страны Советов. Изыскательские 
работы в Караганде отнесены к 
изыскательской группе. Поста-

новлением ЦК ВКП(б) от 15 ав-
густа 1931 года в Караганде было 
решено создать третью угольную 
кочегарку страны с широкой про-
граммой промышленного, куль-
турно-бытового и жилищного 

строительства. Караганда стала 
пунктом массового притяжения 
рабочих из разных мест огром-
ной страны. Только за один год 
население здесь увеличилось в 
330 раз. И для организации тако-

го огромного количества людей, 
пропаганды политики партии и 
агитации нужна была рабочая 
газета. 

ПО СТРАНИЦАМ ИСТОРИИ

Газета как символ перемен

В следующем году чета Кли-
менко отметит рубиновую свадь-
бу – 40 лет совместной жизни. На 
юбилей обязательно соберутся все 
домочадцы – три дочери с мужь-
ями и восемь внуков. Вместе они 
пережили сложные времена, раз-
вал страны, безработицу, неизвест-
ность, безденежье, однако трудно-
сти не развели в разные стороны, а 
только сплотили.  

А началась их совместная жизнь 
в 80-х годах прошлого века, когда 
юная Лариса приехала из совхоза 
Нуринского района учиться в Са-
ранское педагогическое училище. 
Там она встретила Владимира, ко-
торый постигал азы профессии ге-
олога и буровика. Поженившись, 
они поняли, что жить в област-
ном центре не хотят, – девушка из 
села боялась городской суеты и не 
представляла, как будет растить 
здесь своих детей. 

– Муж пошел мне навстречу, 
так мы уехали в его родное село 
Юбилейное и стали строить свою 
семью, – рассказывает Лариса. – 
Геологу в «деревне» делать было 
нечего, поэтому он устроился в 
совхоз механизатором. Так и про-
работал здесь почти сорок лет – в 
основном на тракторе, пахал и 
убирал урожай, ухаживал за ско-
том. А я трудилась по специально-

сти – воспитателем в детском саду. 
В тяжелые 90-е годы после развала 
Советского Союза детсад закрыл-
ся, и я осталась без работы. У мужа 
тоже в совхозе заработка не было, 
так что выживали как могли – за-
вели большое хозяйство, 20 коров, 
я ездила в город продавать на рын-
ке молоко и сметану. Это время 
нас очень сплотило, так как перед 
лицом трудностей мы не стали 
ругаться, а наоборот, поддержива-
ли друг друга, вместе принимали 
решения, вкладывали все силы. 
Потом стало понятно, что нужно 
искать стабильную работу. И тогда 
старшая сестра предложила мне 
получить профессию учителя. К 
тому времени я сидела в декрете с 
младшей дочерью, а две старшие 
уже были студентками колледжа. 
Я стала третьей студенткой. Почти 
в 40-летнем возрасте поступила в 
КарГУ на заочное отделение, хоте-
ла стать географом, но факультет 
был историко-географическим. 
Так стала учителем географии и 
истории и начала работать в нашей 
Юбилейной общеобразовательной 
школе. 

На сегодняшний день стаж 
моей педагогической деятельно-
сти составляет 32 года, я полу-
чила высшую категорию «Науч-
ный сотрудник». Кроме истории 
и географии веду основы права, 
глобальные компетенции, рели-
гиоведение, заведую школьным 
музеем.

 

ДЕНЬ СЕМЬИ

Две половинки — одно целое
Взаимное уважение и любовь к детям – залог крепких отношений

Светлана СВИЧ

Каждый кочевник обязан был знать имена своих дедов и прадедов до седьмого колена. 
Ведь память о предках – это не только дань уважения и повод для гордости, но и забота о 
своем народе. Семья Клименко из села Юбилейного Абайского района кропотливо собрала 
генеалогическое древо до шестого колена. «А о седьмом позаботятся внуки», – говорит 
хранительница очага Лариса. 
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Встреча в новом формате состо-
ялась в большом зале Дома куль-
туры поселка Нура. В холле уста-
новили электронное табло для 
организации очереди. Большин-
ство обращений жителей каса-
лось агропромышленной сферы. 
Сельчане уточняли, как получить 
субсидии, льготные кредиты, а 
также жаловались на отсутствие 
пастбищных земель. Ермаганбет 
Булекпаев поручил провести с 
населением разъяснительную ра-
боту и решить вопрос предостав-
ления земель под выпас.

Пенсионер Танжарык Акижа-
нов – один из тех, кто душой боле-
ет за родной поселок. Здесь про-
шла вся его молодость, а сейчас 
живут дети и внуки. На встрече 
он в очередной раз поднял тему 
необходимости строительства в 
райцентре комфортной школы.

– Я получил ответ на свой во-
прос. Узнал, что комфортную 

школу на 600 мест начнут стро-
ить в следующем году. Это ра-
достная новость, – сказал Танжа-
рык Акижанов. – Мне нравится 
формат встречи. Раньше в боль-
шом зале было очень шумно. 
Люди не слушали друг друга. А 
здесь можно лично с акимом и 
руководителями управлений по-
говорить. Вопросы решаются без 
переадресации.

Шахарбану Жаркинбекова жи-
вет в двухэтажном доме в Нуре. 
Она и ее соседи вынуждены ота-
пливать дома с помощью печек. 
На встрече женщина озвучила 
общую проблему десятка семей. 
Ее интересовали сроки строитель-
ства модульной котельной для 17 
многоквартирных жилых домов.

– У меня инвалидность первой 
группы. Получила свою кварти-
ру в 2006 году. С тех пор каждую 

зиму мучаюсь с печкой. Мало 
того что уголь нужно купить, так 
его же еще в сарай загрузить не-
обходимо, потом поднимать на 
второй этаж ведрами, – делится 
Шахарбану Жаркинбекова. – Все 
устали от постоянной копоти. 
Поэтому я пришла на встречу. 
К нашей общей радости, аким 
области пообещал в следующем 
году начать проектирование мо-
дульной котельной для нас.

Встреча длилась около двух ча-
сов. За это время жители района 
подняли ряд вопросов о ЖКХ, 
медицине и образовании. Все 
проблемы и предложения ус-
лышаны, и их решение будет на 
контроле, заверил Ермаганбет Бу-
лекпаев.

Соб. инф.
Фото 

Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА

Министр энергетики РК Алмасадам 
Саткалиев встретился с жителями 
Карагандинской области. Неудивительно, 
что местом встречи стал Темиртау, 
где населению города металлургов, 
испытывающего большие проблемы с 
водотеплоснабжением, было что спросить 
у главы ведомства. 

В начале своего выступления Алмасадам Сат-
калиев подтвердил: согласно статистическим 
данным, в Карагандинской области отмечается 
дефицит электрической энергии. Станции реги-
она производят 8,2 млрд кВтч, а внутреннее по-
требление составляет свыше 10 млрд. Недоста-
ток покрывают за счет других регионов. Особое 
внимание уделено состоянию ТЭЦ. В настоящее 
время средний износ по ТЭЦ-3 – 66%, а ТЭЦ-
2 – 80%. 

– Подготовка к отопительному сезону идет в 
штатном режиме в соответствии с графиком. Есть 
небольшие отставания по некоторым энергообъ-
ектам. Мы провели ряд встреч с руководителями 
этих предприятий. Работа в данном направлении 
продолжается, – отметил министр.

Активно идет работа по газификации. Всего 
предусмотрено соорудить 24 пусковых комплексов 
на сумму 76 млрд тенге. Газификация Караганды 
состоит из 16 таких установок, а Темиртау – из 8. 
Реализация проекта позволит централизованно по-
дать голубое топливо в дома свыше 32 тысяч жи-
телей. На сегодняшний день технические условия 
выданы для 2500 абонентов. Из них большая часть 
уже подключена. 

– Централизованное газоснабжение в Темиртау 
уже имеют 656 жителей, а в Караганде – 1167. Из 
республиканского бюджета на строительство газо-
вых сетей и автоматизированной станции на 2023 
год предусмотрены средства в размере 5,9 млрд 
тенге. Большая работа запланирована и на после-
дующие годы, – отметил министр энергетики. 

 После своего выступления Алмасадам Саткали-
ев перешел к ответам на вопросы горожан. Темир-
таусцы особо переживают за предстоящий отопи-
тельный сезон. 

– Вы говорите, что износ ТЭЦ-2 АО «Арселор-
Миттал Темиртау» составляет почти 80%. Возни-
кает вопрос – почему допущен такой большой из-
нос? В прошлом отопительном сезоне было очень 
холодно, отопление было плохое. Если ТЭЦ-2 сло-

мается, то весь город замерзнет, – обратился к ми-
нистру житель города. 

По словам А. Саткалиева, причин износа энерго-
объектов в стране, а также в Темиртау несколько. 
Это старение, недостаточный объем капитальных 
ремонтов. Есть вопросы, связанные с качеством 
эксплуатации. 

– Сейчас мы комплексно изучаем эту ситуацию 
в стране. Идут беспрецедентные работы по вос-
становлению энергообъектов. Мы привлекли ком-
панию, которая обследовала все наши энергообъ-
екты. По каждому составлен детальный план. Что 
касается ТЭЦ-2, то есть небольшое отставание от 
графиков. Это связано с нехваткой квалифициро-
ванных кадров, в частности сварщиков. К началу 
отопительного сезона имеется необходимый объем 
котельного оборудования, который выдержит те-
пловую нагрузку и температурный режим. Риски 
сохраняются. Поэтому местным исполнительным 
органам и собственникам необходимо провести 
работу, чтобы своевременно закончить ремонтную 
кампанию, – ответил министр. 

 Жители Правого берега попросили оказать со-
действие в решении проблемы с постоянным от-
ключением электроэнергии. Не секрет, что в Те-
миртау в аварийном состоянии сейчас находятся 
не только водопроводные, но и электрические сети. 

По завершении встречи Алмасадам Саткалиев 
провел личный прием граждан.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

Фархат КИНЖИТАЕВ

В ходе VI 
внеочередной сессии 
Карагандинского 
областного маслихата 
депутаты определили 
в качестве пилотных 
регионов Актогайский 
и Осакаровский 
районы, а также 
город Приозерск. 
Выборы глав местных 
администраций, 
за которых 
будет голосовать 
непосредственно 
население, назначены 
на 5 ноября.

Как подчеркнул предсе-
датель Карагандинского об-
ластного маслихата Нуркен 
Кобжанов, это абсолютно 
новые выборы, проводимые 
в рамках осуществляемой 
в настоящее время консти-
туционной реформы. По 
его словам, в законодатель-
ном плане вся необходимая 
правовая база есть. В свою 
очередь, как отметили на-
родные избранники Бекзат 
Алтынбеков и Сейфул-Ма-
лик Казитов, инициативы, 
озвученные в Послании 
народу Казахстана Главой 
государства, нашли свою 
поддержку у депутатского 
корпуса. 

– Отрадно, что акцент 
развития политических 
процессов делается именно 
на региональном уровне. В 
этом году жители Приозер-
ска, Актогайского и Осака-
ровского районов впервые 
воспользуются правом из-
брать акима своего насе-
ленного пункта путем пря-

мого голосования. Прямые 
выборы означают, что если 
раньше акимы данных ре-
гионов выдвигались депу-
татами маслихатов, то на 
предстоящих выборах гла-
вы администраций будут 
избираться непосредствен-
но гражданами. Население 
любого района заинтере-
совано в развитии своей 
малой родины, немаловаж-
ным моментом является 
и то, что местные жители 
лучше знают о нуждах и по-
требностях своего региона. 
Кроме того, как вы знаете, 
в последние годы внесен 
ряд изменений в Основ-
ной закон страны, в этом 
документе подчеркивается 

роль политических партий 
в избирательном процессе. 
Важнейшим моментом яв-
ляется представление поли-
тическим партиям возмож-
ности выдвижения своих 
кандидатов. Это гарантиру-
ет честные и справедливые 
выборы, – отметил Сей-
фул-Малик Казитов. 

Как рассказал председа-
тель областной избиратель-
ной комиссии Кайрат Нур-
кенов, в настоящее время 
проводится большая подго-
товительная работа.

– Всего в процедуре ор-
ганизации голосования, 
помимо областной, будут 
задействованы три терри-

ториальные комиссии пи-
лотных регионов. Согласно 
регламенту, уже на следую-
щей неделе будет официаль-
но объявлено о назначении 
выборов. Будут определе-
ны избирательные округа в 
рамках озвученных адми-
нистративно-территориаль-
ных единиц. Также начнут-
ся процедура выдвижения 
кандидатов, их регистрация, 
представление списков из-
бирателей. Соответственно, 
будут определены «день ти-
шины» и дата подведения 
итогов, – сообщил он.

Напомним, в своем По-
слании народу Казахстана 
от 1 сентября 2023 года Гла-
ва государства Касым-Жо-
март Токаев отметил важ-
ность последовательного 
расширения прямого уча-
стия граждан в принятии 
решений на уровне местной 
исполнительной власти. 
«Уже больше двух лет граж-
дане сами выбирают акимов 
сел, поселков и сельских 
округов. За это время были 
избраны три четверти аки-
мов сельского уровня. Те-
перь нам предстоит апроби-
ровать выборность акимов 
районов и городов област-
ного значения», – указал 
Президент РК.

Фото 
Жангелдi 

ƏБДІҒАЛЫМОВА

АКТУАЛЬНО

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Все проблемы услышаны
ТЭЦ: риски остаются

Решают сами регионы
В нашей стране впервые пройдут прямые выборы акимов районов и городов областного значения

ИНИЦИАТИВЫ, 
ОЗВУЧЕННЫЕ В 
ПОСЛАНИИ НАРОДУ 
КАЗАХСТАНА ГЛАВОЙ 
ГОСУДАРСТВА, НАШЛИ 
СВОЮ ПОДДЕРЖКУ У 
ДЕПУТАТСКОГО КОРПУСА. 

– СОГЛАСНО РЕГЛАМЕНТУ, 
УЖЕ НА СЛЕДУЮЩЕЙ НЕДЕЛЕ 
БУДЕТ ОФИЦИАЛЬНО 
ОБЪЯВЛЕНО О НАЗНАЧЕНИИ 
ВЫБОРОВ.

В Нуринском районе прошла встреча акима Карагандинской области 
Ермаганбета Булекпаева и руководителей управлений с населением. 
Около полусотни нуринцев воспользовались возможностью получить 
ответы на свои вопросы.

СЕЛЬЧАНЕ УТОЧНЯЛИ, КАК ПОЛУЧИТЬ СУБСИДИИ, 
ЛЬГОТНЫЕ КРЕДИТЫ, А ТАКЖЕ ЖАЛОВАЛИСЬ НА 
ОТСУТСТВИЕ ПАСТБИЩНЫХ ЗЕМЕЛЬ.

Светлана СВИЧ

 В многопрофильной 
больнице № 2 
(кардиохирургическом 
диспансере) открылся 
Центр координации и диагностики сердечно-
сосудистых заболеваний. Там специалисты 
будут проводить консультации пациентам, 
стоящим на учете с хроническими диагнозами, 
без ожидания направления от участкового 
врача. 

Новый центр расположился в крыле бывшей поли-
клиники, где провели капитальный ремонт и установи-
ли современное оборудование. Здесь теперь будут про-
водить диспансеризацию пациентов с заболеваниями 
сердца и сосудов, минуя врача общей практики и ожи-
дания очереди на портале. В центр могут обращаться 
жители региона с хронической ишемической болезнью 
сердца средней и тяжелой степени, врожденными и при-
обретенными пороками сердца, хронической сердеч-
ной недостаточностью, нарушениями ритма и другими 
диагнозами. Прием ведут как взрослые, так и детские 
кардиологи и кардиохирурги, сосудистые специали-
сты. Можно пройти весь комплекс обследований – УЗИ 
сердца и сосудов, кардиограмму, холтеровское монито-
рирование и многое другое. 

Кроме того, в сентябре запланировано открытие на 
базе центра кабинета телемедицины. С его помощью 
пациенты из отдаленных районов и сел смогут получить 
консультацию ведущих врачей не только многопро-
фильной больницы № 2, но и Национального научного 
кардиохирургического центра Астаны. Необходимые 
для дистанционного приема биометрические параме-
тры будут снимать и передавать благодаря специальной 
аппаратуре. 

К доктору — 
без очереди
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Фархат КИНЖИТАЕВ

Сервисная модель работы 
полиции, которая вот 
уже на протяжении 
нескольких лет внедряется 
в нашей стране, 
подразумевает большую 
профилактическую работу. 
Ведь предотвратить 
правонарушение гораздо 
важнее, чем отправить 
потенциального 
злоумышленника в места 
не столь отдаленные. 

Немаловажную роль играет 
и установление доверительных 
отношений с населением, когда 
каждый гражданин осознает, что 
находится в безопасности, а по-
лицейский – не придирчивый со-
трудник органов правопорядка, а 
прежде всего товарищ, который 
всегда готов прийти на помощь, 
говорит первый заместитель на-
чальника управления полиции г. 
Караганды Бауржан Мухамеджа-
нов. 

По его словам, в Послании на-
роду Казахстана от 1 сентября 
2023 года Президент РК поставил 
перед государственными структу-
рами и обществом ряд важнейших 
задач, обозначивших дальнейший 
вектор развития страны. Часть из 
них касалась непосредственно 

правоохранительных структур. 
Так, Глава государства потребо-
вал ужесточить наказание за лю-
бые формы насилия в отношении 
несовершеннолетних. Немногим 
ранее, на заседании коллегии 
МВД, Касым-Жомарт Токаев под-
черкнул актуальность и своевре-
менность внедрения сервисной 
модели работы полиции. «Мы не 
должны ограничиваться резуль-
татами, достигнутыми в рамках 
пилотного проекта. Но, откровен-
но говоря, о сервисной модели 
деятельности полиции известно 
только специалистам», – отметил 
он. 

– Собственно говоря, что это 
такое? Это новый подход к поли-
цейской деятельности, согласно 
которому стратегия службы на-
правлена на оказание качествен-
ных услуг населению и решение 
проблем безопасности в партнер-
стве с обществом. Основными 

направлениями в развитии сер-
висной модели являются профи-
лактика преступлений и правона-
рушений, шаговая доступность, 
нацеленная на максимальное 
облегчение гражданам доступа к 
правоохранителям. Это включает 
в себя оптимальную дислокацию 
участковых пунктов, мобильных 
постов, повышение оперативно-
сти реагирования, а также приме-
нение цифровых технологий. И 
самое главное – это тесное сотруд-
ничество с населением, – расска-
зал Бауржан Мухамеджанов.

В соответствии с Концепцией 
«слышащего государства» по-
лиция перешла к работе в новом 
формате. Взят курс на трансфор-
мацию деятельности правоох-
ранительных структур, которые 
отныне являются не силовым 
инструментом государства, а 
ведомством по оказанию услуг 
гражданам для обеспечения их 
безопасности на основе сервис-
ной модели. Смещены акценты 
с гуманизации законодательства 
на его ужесточение в части на-
казаний за сексуальное насилие, 
педофилию, распространение 
наркотиков, торговлю людьми, 
бытовое насилие против женщин, 
браконьерство и другие тяжкие 
преступления. 

В частности, в целях реализации 

поручений Главы государства про-
водится планомерная работа по 
внедрению и развитию цифровых 
инноваций. На улицах городов 
устанавливаются тысячи видеока-
мер, которые делают более эффек-
тивной работу полиции в случае 
возникновения противоправных 
действий либо чрезвычайных 
ситуаций. Ежегодно улучшается 
материально-техническая база, 
появляются новые модульные по-
сты полиции. Особое внимание 
уделяется роли участковых ин-
спекторов. До недавнего времени 
функции участкового сводились 
к индивидуально-профилактиче-
ской работе, но в настоящее время 
он законодательно наделен пра-
вом устранять причины и условия, 
способствующие правонарушени-
ям. То есть ориентирован в пер-
вую очередь на работу с граждан-
ским сообществом на принципах 
открытости, подотчетности.

– Эффективность работы поли-
цейских во многом зависит от их 
активного взаимодействия с не-
правительственными объединени-
ями, что создает дополнительные 
возможности для обеспечения 
общественной безопасности. Нео-
ценимый вклад в обеспечение об-
щественной безопасности вносят 
своим трудом и волонтеры, кото-
рые указывают на существующие 
пробелы в работе правоохраните-
лей, – продолжает первый заме-
ститель начальника управления 
полиции г. Караганды.

Что же касается превентивной 
работы по стабилизации крими-
ногенной обстановки в област-
ном центре, то за восемь месяцев 
2023 года на профилактический 
учет участковыми инспекторами 

полиции было поставлено свыше 
4 тысяч человек, на принудитель-
ное лечение направлено свыше 
100 наркобольных. В центр вре-
менной адаптации и детоксикации 
помещено свыше 1100 граждан. 
Выявлено порядка 360 правонару-
шений, совершенных подучетны-
ми лицами. За нарушение правил 
реализации алкогольной продук-
ции составлено свыше 120 адми-
нистративных материалов. Чтобы 
противодействовать аферистам, 
орудующим в киберпространстве, 
карагандинские полицейские ре-
гулярно распространяют профи-
лактические материалы в СМИ, 
раздают населению памятки о 
методах и способах интернет-мо-
шенничеств. Кроме того, с февра-
ля 2020 года в Караганде действует 
мониторинговая группа киберво-
лонтеров. За это время с их помо-
щью выявлено множество фактов 
размещения противозаконного 
интернет-контента, сомнительных 
телеграм-каналов и публикаций на 
сайтах объявлений. 

Профилактические меры по-
зволили снизить число дорож-
но-транспортных происшествий. 
За восемь месяцев 2023 года (по 
сравнению с аналогичным пери-
одом 2022 года) количество ДТП 
уменьшилось на 22%. Пресечено 
свыше 50 тысяч нарушений Пра-
вил дорожного движения. К сожа-
лению, основной причиной ДТП 
по-прежнему остаются выезд на 
полосу встречного движения, а 
также случаи, когда автолюбите-
ли не пропускают пешеходов на 
нерегулируемых переходах, плюс 
переход дороги в неположенных 
местах, констатирует Б. Муха-
меджанов.

В новом формате
Не силовой инструмент государства, а ведомство по оказанию услуг

- СТРАТЕГИЯ СЛУЖБЫ 
НАПРАВЛЕНА 
НА ОКАЗАНИЕ 
КАЧЕСТВЕННЫХ 
УСЛУГ НАСЕЛЕНИЮ И 
РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМ 
БЕЗОПАСНОСТИ 
В ПАРТНЕРСТВЕ С 
ОБЩЕСТВОМ. 

Касым-Жомарт Токаев в своем Послании 
сказал, что стратегическая цель Казахстана 
– стать одним из ведущих аграрных 
центров Евразийского континента. Он 
подчеркнул, что «потенциал отечественной 
сельскохозяйственной отрасли огромен, 
однако мы до сих пор не можем раскрыть его 
в полной мере». В связи с этим государством 
предпринимаются усилия по поддержке 
сельхозтоваропроизводителей, повышению 
уровня благосостояния сельчан.

Путь к региональному лидерству предполагает ряд 
конкретных шагов, озвученных Президентом. Для 
этого потребуется поэтапный переход от первичного 
производства к выпуску продукции более высоких пе-
ределов. «Задача – в течение трех лет увеличить долю 
переработанной продукции в АПК до 70%. Это потре-
бует пересмотра налоговой политики, которая должна 
стимулировать именно переработку. Для качественного 
рывка в отрасли необходима критическая масса круп-
ных игроков», – сказал Касым-Жомарт Кемелевич.

По словам Главы государства, чтобы удержать соб-
ственные рынки и нарастить экспорт, нужно иметь 
предприятия, способные обеспечить масштабы, каче-
ство и регулярность поставок. Поэтому необходимо 
стимулировать укрупнение отечественных агрофирм, 
а также на взаимовыгодных условиях активно привле-
кать транснациональные корпорации. Как сказал Глава 
государства, в приоритете должны быть такие перспек-
тивные направления, как глубокая переработка мяса, 
молока и зерна, развитие промышленного тепличного 
хозяйства. Кроме того, возвращено в государственную 
собственность 8 миллионов гектаров неиспользуемых 
или незаконно переданных земель. Президент подчер-
кнул, что это лишь часть уже реализованных мероприя-
тий и эта большая работа будет продолжена.

Нуринский район – крупнейший зерновой регион 
области. Ежегодно увеличиваются посевные площа-
ди, растет объем инвестиций в основной капитал в 
сельскохозяйственной сфере, крестьянские хозяйства 
приобретают новую технику и оборудование, привле-
кают молодых специалистов, развивается сельская ин-
фраструктура. В этой связи эффективной и актуальной 
мерой поддержки сельхозтоваропроизводителей можно 
назвать Государственную программу «Ауыл аманаты», 
которая предполагает льготное кредитование аграриев. 
На очереди – ее следующие этапы. В частности, в пла-
нах не просто выдача льготных кредитов, но и стимули-
рование кооперации личных подсобных хозяйств, что 
позволит вывести уровень благосостояния сельчан на 
новый уровень, отметил Касым-Жомарт Токаев.

«Профессионализм аграриев в сочетании с приме-
нением выверенных инструментов государственной 
поддержки дают неплохие результаты», – указал он. 
Уверен, что, применяя накопленный опыт и опираясь на 
трудолюбие работников села, мы совершим качествен-
ный рывок в отрасли, привлечем новые инвестиции, 
будем вносить свой посильный вклад в улучшение бла-
госостояния граждан.

Василий ШЕСТЕРНИН,
председатель Союза фермеров 

Нуринского района

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

К высоким 
переделам

Жители Темиртау столкнулись с новой 
проблемой. В городе металлургов не 
только сократили количество автобусов 
«Автотрамп», которые пришли на смену 
трамваям, но и запретили проезд в 
них без пропуска АО «АрселорМиттал 
Темиртау». Ограничения вызвали 
волну недовольства среди горожан. 
Этот маршрут единственный, который 
позволял без пересадок добраться из 
одной части города в другую.

Появление «Автотрампов» в Темиртау связа-
но с прекращением трамвайного движения. С 18 
января 2023 года вагоны прекратили курсировать 
по единственному в городе маршруту № 4, а ли-
нии электропередачи начали демонтировать. Тогда 
официальные лица АО «АМТ» заявили, что при-
остановка движения трамваев является временной 
мерой и будет продолжаться до завершения аудита 
и разработки проекта по обновлению подвижного 
состава, путей, обследованию зданий и т.д. На этот 
период руководством комбината было принято ре-
шение пустить бесплатные автобусы вместо прио-
становивших движение трамваев. Изначально про-
езд в них был только по пропускам работников АО 
«АрселорМиттал Темиртау», но потом воспользо-
ваться их услугами могли все желающие. 

Изначально на линию вышли пять автобусов. 
Потом их количество увеличили до 10 машин. 
Темиртаусцы хорошо отзывались о работе «Авто-
трампов». В отличие от общественного транспорта 

эти автобусы ходят по расписанию. И этот марш-
рут – единственный, который позволяет без пере-
садок добраться из одного конца города в другой, 
точно так же и в обратном направлении. Если жи-
телей все устраивало, то пассажироперевозчиков 
движение данных автобусов, мягко говоря, бес-
покоило. По их словам, из-за «Автотрампов» сни-
зился пассажиропоток. В результате было принято 
решение изменить маршрут бесплатных автобу-
сов, чтобы они меньше пересекались с городски-
ми. На днях стало известно, что власти Темиртау 
обратились к руководству АО «АрселорМиттал 
Темиртау» с предложением о сокращении «Авто-
трампов» с 10 до 5 единиц техники, которое было 

поддержано администрацией комбината. С 7 сен-
тября оставшиеся пять автобусов ходят только в 
часы пик – утром и вечером. График утвержден. 
Вход в автобус только по пропускам АМТ. Это вы-
звало волну возмущений среди горожан. По мне-
нию темиртаусцев, учитывая удобство маршрута 
и интервал его движения, они готовы оплачивать 
проезд, главное, чтобы автобусы продолжали рабо-
тать в прежнем режиме. Предложенное сокраще-
ние единиц техники на линии и введение пропуск-
ного режима на «Автотрампах» власти Темиртау 
пока не комментируют.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

Ни рельсов, ни колес
СИТУАЦИЯ

ЭТОТ МАРШРУТ – 
ЕДИНСТВЕННЫЙ, 
КОТОРЫЙ ПОЗВОЛЯЕТ 
БЕЗ ПЕРЕСАДОК 
ДОБРАТЬСЯ ИЗ ОДНОГО 
КОНЦА ГОРОДА В 
ДРУГОЙ, ТОЧНО ТАК 
ЖЕ И В ОБРАТНОМ 
НАПРАВЛЕНИИ.

На сегодняшний день стаж моей пе-
дагогической деятельности составляет 
32 года, я получила высшую категорию 
«Научный сотрудник». Кроме истории 
и географии веду основы права, гло-
бальные компетенции, религиоведе-
ние, заведую школьным музеем.

 Клименко родили и воспитали трех 
дочерей, всех удачно выдали замуж. 
Семьи отделились в свои ячейки обще-
ства, но родное село не бросили – зятья 
все как один тоже механизаторы, как и 
глава семейства. В данное время тру-
дятся на полях – то сено заготавливают, 
то зерно убирают, то снимают урожай 
картофеля. Одна дочь занимается до-
машним хозяйством и сезонно работа-
ет в селе, вторая пошла по стопам мамы 
и стала учителем начальных классов. 
Сейчас такую же профессию получа-
ет и внучка, так что Лариса – основа-

тельница педагогической династии. 
Младшая дочь окончила медицинский 
колледж и работает массажистом в реа-
билитационном центре. 

Дедушка и бабушка помогают воспи-
тывать троих внуков и пятерых внучек. 
Самому старшему внуку Дмитрию – 20 
лет, он учится на четвертом курсе Кара-
гандинского высшего политехническо-
го колледжа на программиста, отлично 
играет на гитаре, а в свободное от учебы 
время занимается волонтерством. Вме-
сте с другими активистами села помога-
ет пожилым одиноким людям почистить 
снег во дворах, вскопать огород или схо-
дить за продуктами в магазин. Младше-
му внуку всего пять лет. 

Однако чета Клименко себя в пожи-
лые не записывает. Лариса до сих пор 
активно занимается спортом, дваж-
ды в неделю тренируется и в соста-
ве поселковой команды участвует в 
соревнованиях по волейболу. Любит 

путешествовать – в прошлом году с 
мужем посетила Санкт-Петербург, а в 
этом осуществила свою давнюю меч-
ту – съездила с внуком полюбоваться 
на Байкал. В выходные выезжают на 
природу, много гуляют, ездят за гриба-
ми. Несмотря на большую занятость на 
работе, семья держит хозяйство – заня-
лись птицеводством, выращивают для 
себя кур, гусей и даже индюков, есть 
корова с теленком и, конечно, огород. 

 Главные торжества в семье – дни 
рождения, государственные праздни-
ки, Новый год и Пасха, когда за столом 
собирается вся семья. На Наурыз всем 
составом ходят на большие поселковые 
гулянья. 

 – В жизни всякое случалось, небо 
постоянно безоблачным не было. Но 
нас всегда спасали взаимопонимание, 
взаимное уважение, любовь к детям 
– многое мы делали ради них. Муж у 
меня золотой – всегда найдет выход из 

ситуации, никогда не обвиняет, не скан-
далит, поддержит, настоящая вторая 
половинка. Вот так и прожили почти 
сорок лет вместе, – признается Лариса.

Детям и внукам Клименко всегда 
старались прививать правильные жиз-
ненные ценности – трудолюбие, чест-
ность, целеустремленность, уважение, 
заботу о ближних. А еще они бережно 
хранят память о предках. В течение 
многих лет старшая дочь занималась 
составлением генеалогического древа 
семьи, скрупулезно по крупицам соби-
рая сведения о дедах и прадедах. «Дети 
должны знать свои корни, чтить память 
и гордиться семьей!» – уверена храни-
тельница очага. Сейчас древо насчиты-
вает уже шесть поколений, о которых 
удалось найти информацию. 

Простая семья из села Юбилейного 
для многих стала примером, поэтому 
общественность населенного пункта 
выдвинула их на участие в конкурсе 
«Мерейлi отбасы». Сначала Клименко 
победили на районном этапе, а потом 
покорили и комиссию областного эта-
па, завоевав третье место. 

Абайский район

ДЕНЬ СЕМЬИ

Две половинки — одно целое
 СТР. 1
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В тот же год из Акмолинска в 
Караганду прибывает вагон, в 
котором разместилась типогра-
фия. Внутри печатный станок, 
который приводился в движение 
ручным способом, несколько 
касс-реал (специальный наклон-
ный стол со шрифтами для на-
бора) с литерами. Неприметный 
вагончик разместили в железно-
дорожном тупике возле караган-
динской шахты № 1. 

Первым редактором стал Ни-
колай Николаевич Николаев, вы-
ходец из рабочих. Костяк газеты 
составляли: наборщики В. Слеп-
цов, А. Мукаев, А. Колесниченко, 
Д. Желещиков, Н. Кузнецова, Н. 
Москвина; метранпаж Н. Иванов; 
печатники В. Сидякин, Г. Дрозо-
рубов. Позже в газету пришли А. 
Зароднов, Н. Вершинин, В. Ку-
дря, В. Синицын.

– Состав редакции газеты 
«Большевистская кочегарка» – это 
редактор, – вспоминает Владимир 
Слепцов, в 1934 году награжден-
ный грамотой «За социалисти-
ческие образы работы, добросо-
вестное выполнение заданий по 
выпуску газеты». – Он мне пред-
лагает взяться за новую работу – 
поменять верстатку на перо. Вдво-
ем готовим материалы в газету.

По его словам, первый номер 
рождался в муках: «Помещение ре-
дакции не больше 6 кв. метров, не 
считая другой жилплощади: полки 
для отдыха в вагоне. В углу стол, 
два табурета. Двум разойтись в по-
мещении трудно. Теснота в набор-
ной. Два ряда реплов со шрифт-кас-
сами. Наборщики плечом к плечу 
набирают газету. Духота. Рукописи 
написаны от руки. Корявые и не-
разборчивые. Печатная машина ли-
шена электроэнергии – вращали ее 
вручную. Днем материал в газету 
было обработать почти невозмож-
но, так как порой в редакции не 
было где сесть. Работать приходи-
лось ночью или дома…»

Из воспоминаний метранпажа 
Н. Иванова: «Работаю год в га-
зете «Большевистская кочегар-
ка», верстаю ее. Работа – только 
ночью. Помню выпуск первых 
номеров газеты. Трудновато при-
ходилось. Тесно, темно. Одним 
словом, типография на колесах. 
Приходилось не только верстать, 
но садиться за читку корректу-
ры. А то берешься за верстатку и 
набираешь, если срочно в номер 
газеты поместить какой-то мате-
риал.

Сейчас другое. Рабочих мно-
го. Газету выпускаем хорошо. А 
ведь год назад редактор говорил: 
«Надо ежедневную». Надо, да 
оборудование слабовато. А те-
перь кроем ежедневку. Пора пе-
реходить на 4 страницы большого 
формата. Караганде нужна такая 
газета».

Из воспоминаний А. Мукаева: 
« В 30-м году я приехал в Кара-
ганду из аула № 8 Тельманского 
района. Работал сначала в 14-м 
тресте, а потом не понравилась 
канцелярская работа – пошел 
на производство. Поступил уче-
ником в типографию. Мне при-
шлось учиться наборному делу 
на русском языке. Трудновато 
было, но теперь я уже научил-
ся и перешел в казахскую газету 
«Пролетарий Караганды». Норму 

даю 9 и 10 тысяч букв. Догоняю 
«сторичков». Только признаюсь, 
слабое качество, нажимаю на ко-
личество. Надо побольше учить 
нас. Ведь мне приходится осваи-
вать «секрет» работы одному». 

Из воспоминаний директора 
областной типографии, заслу-
женного работника культуры 
Казахской ССР П. Кима: «Мне 
памятны те далекие дни, когда в 
Караганде начали выходить пер-
вые номера. Типография тогда 
располагалась в Старом городе, в 
саманном бараке. Набор произво-
дился вручную, имелось всего не-
сколько плоскопечатных машин. 
Поэтому один номер газеты печа-
тался по двое суток, хотя тиражи 
тогда, по сравнению с нынешни-
ми, были очень малыми. Типогра-
фия не имела своей цинкографии 
для изготовления клише, не было 
у нас также ни одного линотипа».

Беспощадная борьба 
с лодырями и рвачами

Ко всем вышесказанным труд-
ностям прибавлялись и те, что 
переживала масштабная кара-
гандинская стройка: не хватало 
питьевой воды, продовольствия, 
были большие проблемы с транс-
портом. Но, несмотря на все эти 
проблемы, редакция осознавала 
всю возложенную на нее ответ-
ственность и в передовице пер-
вого номера назвала себя гордо 
«цехом печати» и обозначила для 
себя следующие цели: беспощад-
ная борьба с лодырями, прогуль-
щиками, пьяницами и рвачами; 
всемерное содействие ударниче-

ству и рабочей инициативе; борь-
ба за политическую грамотность, 
за сознательное отношение к 
труду и производству; борьба за 
улучшение жилищных, бытовых 
и культурных условий для рабо-
чих и инженерно-технического 
состава.

Направление газеты определя-
лось так: она объявлялась «всеоб-
щей и массовой для рабочих, кре-
стьян, а также спецпереселенцев и 
КазИТлага». А под материалами 
не стояло фамилий авторов. Были 
только подписи: «Комсомолец», 
«Рабочий» или «Неработающий».

Малый формат газеты – одно-
полоска (первые месяцы газета 
выходила пять-шесть раз в месяц, 
потом перешла на пятиразовый вы-

пуск в неделю) определила общий 
стиль газеты: краткость, конкрет-
ность, призывные шапки, заголов-
ки, плакаты. Печатались острые 
злободневные заметки, репортажи 
с производства. Газета вела «Крас-
ный список» победителей соревно-
ваний, «Доску трудовой славы», а 
отстающих помещала на «Черную 
доску» под «рогожное знамя». Пу-
бликовала агитплакаты: «Ударник, 
шахтер штурмует прорыв люто – 
уголь для нас ценнее валюты!» или 
«Ударник, большевик выходи на 
штурм прорыва!»

Говоря языком тех лет, обще-
ственность горячо приветствова-
ла рождение печати Караганды!

«Приветствуем выход «Боль-
шевистской кочегарки». Оста-

емся уверены в вашей упорной 
борьбе вместе с рабочей мас-
сой за превращение Караганды 
в подлинную большевистскую 
кочегарку – третью угольную 
базу СССР». Эта телеграмма 
Казкрайкома ВКП(б), а также 
приветствия краевой газеты 
«Советская степь», райкома 
ЛКСМ и райпрофсовета были 
опубликованы в первом номере 
газеты. 

Из воспоминаний Владимира 
Слепцова: «Год работы. И сегод-
няшний номер газеты набирают 
опять так же руки наборщиков, 
которые набирали и первый но-
мер. Что и год назад у реалов с 
верстаткой в руках стоят набор-
щики: тт. Кузнецова, Москвина, 
Желещиков, Колесниченко. Га-
зету верстает тот же наборщик 
Иванов, который верстал ее год 
назад. У печатной машины стоят 
печатники тт. Сидякин и Дрово-
рубов. Они тоже печатали первый 
номер газеты. Сегодня они уже не 
переживают тех мучений. Маши-
на крутится хорошо. Листы отпе-
чатанного номера газеты быстро 
ложатся.

В редакции новые люди. Боль-
шинство – донбассовцы. И, пе-
релистывая свиток газет «Боль-
шевистской кочегарки» видишь: 

первые месяцы газета выходила 
5-6 раз в месяц, а сейчас ежеднев-
но и удвоенного формата».

Из воспоминаний В. Сидякина: 
«Теперь и моя машина оборудова-
на. У нее есть и движок и мотор. 
Пускаю на полный ход. А ведь год 
назад машину двигали руками. 
Запаздывала газета. Сейчас нам 
надо большую машину – рота-
цию. Надо четыре страницы боль-
шого формата. Да тираж – тысяч 
10! Вот это было бы дело! Ведь 
даем же сегодня большой формат 
газеты – любо смотреть…»

Стоимость подписки в 30-х го-
дах составляла 65 копеек в месяц 
и 2 рубля до конца года. В газете 
можно было публиковать объяв-
ления на платной основе – « не 
более 15 строк с ценой за строку 
в 65 копеек». То есть одна строка 
в объявлении стоила как месяч-
ная подписка на газету.

«7 ноября в строй карагандин-
ской промышленности вступает 
электростанция мощностью 260 
киловатт. Электроэнергией бу-
дет охвачен весь Карагандинский 
бассейн».

 «Большевистская 
кочегарка», 

27 октября 1931 года.

«В уплотненный срок закон-
чено строительство большого 
звукового кинотеатра. По красо-
те архитектурной отделки это 
одно из лучших зданий не только 
в Караганде, но и во всем Казах-
стане. Зрительный зал рассчи-
тан на 1000 мест».

«Большевистская 
кочегарка», 

23 октября 1935 года.

На смену пришла 
«Социалистическая 
Караганда»

В 1932 году образовалась Ка-
рагандинская область с центром 
в Петропавловске. А «Больше-
вистская кочегарка» также рьяно 
откликается на все веяния того 
времени. Социалистическое стро-
ительство набирало обороты, и со 
страниц газеты не сходят лозун-
ги, призывы, карикатуры: «Гнать 
кулаков от механизмов!», «Бело-
морканал: вредители в сельском 
хозяйстве», «Водопровод строить 
всей Карагандой». Ну и, конечно, 
трудовые рекордсмены, перехо-
дящие знамена и вымпелы: «Рав-
нение на шахту № 4, выводящую 
первую хозрасчетную бригаду на 
Караганде», «Дадим пятилетке 
миллионы тонн карагандинского 
высокосортного угля!», «Больше-
вистская благодарность предприя-
тиям «Артема», «Красного луча».

4 октября 1936 года было при-
нято Постановление СНК КазССР 
о средствах для новых областных 
газет. Тогда же «Большевистскую 
кочегарку» переименовали в «Со-
циалистическую Караганду». И в 
газете все больше места занимают 
перепечатки из общесоюзной га-
зеты «Правда», рассказывающей о 
знаменитых процессах над выяв-
ленными «вредителями» и «аген-
тами иностранных разведок». Но 
это уже другая история…

День начинается так…

Жизнь начинается
С дороги, 
День начинается с газет.
В газету мы несем
 Тревоги 
И радости
Весенний свет.
Пусть со страниц ее
Огромный
Грохочет мир,
Сияет даль.
Газета тоже строит 
Домны,
Растит зерно
И варит сталь.
Сто тысяч добрых
Разговоров
Ведет с читателем она.
Газета,
Ты – горняк и воин,
И, если надо, ты –
Остра.
Твой дух 
Читателя достоин, 
И ты читателю – сестра.
Есть у тебя
Своя закалка
И стать своя, 
И почерк свой.
Так будь, моя
 «Индустриалка», 
В дерзаньях 
Вечно молодой.

Михаил БАЛЫКИН

(Орфография и пунктуация 
сохранены)

ПО СТРАНИЦАМ ИСТОРИИ

Газета как символ перемен

В этом здании на одной из улиц Старого города почти век назад размещалась редакция нашей газеты.

 СТР. 1

Первые сотрудники редакции газеты «Большевистская кочегарка»: (слева направо) литработники Николай Вер-
шинин, Владимир Кудря, редактор Александр Зароднов, литработник Василий Лисицин, крайний справа – выпу-
скающий Владимир Слепцов. Фамилию шестого сотрудника (на снимке стоит в центре) установить не удалось.

шлось учиться наборному делу 
на русском языке. Трудновато 
было, но теперь я уже научил-
ся и перешел в казахскую газету 
«Пролетарий Караганды». Норму 
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64-летний Илеу Жанабергенов – ко-
ренной уроженец Осакаровского района, 
после службы в армии вернулся в родное 
село Батпак, женился, долго и упорно 
трудился. Его умелым рукам подчиня-
лись все виды колесной и гусеничной 
техники, использующейся в сельском 
хозяйстве. Доводилось управлять и тя-
желыми тракторами типа К-700, и бо-
лее легкими МТЗ, и зерноуборочными 
комбайнами различных производителей. 
Работа для него находилась круглый 
год: весной, летом и осенью – посевная 
и уборочная кампании, сенокос, зимой 
– расчистка внутрипоселковых дорог и 
областных транспортных магистралей, 
восстановление и ремонт гидротехниче-
ских сооружений. 

– Здесь родился, здесь и работаю всю 
жизнь. Сеем пшеницу, рожь, ячмень, ко-
сим сено, – немногословно рассказывает 
Илеу Кабдулович. 

Опытный механизатор – мастер на все 
руки. И. Жанабергенов умеет не только 
управлять сельхозтехникой, но и обслу-
живать и ремонтировать ее. Каждый жар-
кий период года очень ответственный: 
все комбайны, сеялки, тракторы долж-
ны вовремя быть готовы выйти в поле 

и не подвести. Приходится трудиться 
целый день, а когда уборочная страда в 
самом разгаре – даже ночью. Комбайнер 
хорошо помнит, как развивалось сель-
ское хозяйство в этих краях. Сначала 
был крупнейший в районе совхоз имени 
Вильгельма Пика, затем – ТОО «Батпак», 
в настоящее время – ТОО «Жана Ай».

Илеу Кабдулович никогда не рвался к 
славе. Работал так, как это нужно было 
сельхозпредприятию. Да и большинство 
его товарищей так работали. А еще очень 
технику любит и умеет обращаться с ней, 
как никто другой. Все новое всегда бы-
стро осваивал и успешно трудился.

Ни для кого не секрет: вырастить хо-
роший хлеб трудно, а убрать его быстро, 
без потерь, отдавая профессии все силы, 
здоровье, еще сложнее. И. Жанабергенов 
знает настоящую цену труду сельского 
механизатора. Для него каждая посевная, 
кормозаготовительная, уборочная кампа-
нии – строгий экзамен.

Действительно, люди, проверенные 
суровыми «полевыми» буднями, другие. 
Они не хвастливы: не пристало серьез-
ному работнику ни до, ни после сель-
скохозяйственных работ афишировать 
плоды своего труда, ведь изменчивая по-

года всегда может вопреки самым точным 
прогнозам взбунтоваться и в одночасье 
перевернуть все с ног на голову. Как пра-
вило, они доброжелательны: по-другому 
нельзя, ведь в хозяйстве, как и на селе, 
все на виду, а, значит, любое грубое сло-
во, сказанное в чей-нибудь адрес, может 
стать своеобразным клеймом. Они тру-
долюбивы: работать привыкли на износ 
и вопреки всем трудностям, которые 
все-таки с завидным упорством ежегод-
но, а порой и ежемесячно атакуют поле-
водов. Они активны: даже после выхода 

на заслуженный отдых с удовольствием 
трудятся, и не только по причине матери-
альной заинтересованности. 

– Сейчас с кадрами не очень хорошо, 
молодежь больше в город стремится. А я 
и мои дети не такие. И силы у меня еще 
есть. Как здоровье будет позволять, так и 
буду работать. Что дома-то сидеть? При-
гласило меня руководство поработать, и я 
с удовольствием согласился, – говорит он.

За плодотворный и эффективный труд 
коренной осакаровец неоднократно от-
мечался наградами, на его счету орден 
Трудовой Славы, нагрудный знак отли-
чия ВДНХ, многочисленные почетные 
грамоты и благодарственные письма от 
руководства района. 

Вместе с супругой ветеран воспитал 
достойных детей – дочь Мадина живет и 
работает в Астане, старший сын, Амир, 
трудится педагогом в Караганде, млад-
ший, Азамат, служит в отделе полиции 
Осакаровского района. Кстати, именно за 
успехи младшего Илеу Кабдулович был 
удостоен почетной грамоты от руковод-
ства департамента полиции Карагандин-
ской области.

Средний сын, Асхат Жанабергенов, 
после окончания Карагандинского уни-
верситета Казпотребсоюза посвятил себя 
государственной службе. На выборах 
сельских акимов, состоявшихся в февра-
ле 2023 года, жители Батпака отдали за 
него большинство голосов. В настоящее 
время в возглавляемом им округе, в ко-
торый также входят села Акпан, Ошаган-
ды и Сарыозен, проживают порядка 1600 
человек.

– Отец с детства воспитывал в нас ува-
жение к старшим. Вообще, считаю, необ-
ходимо прислушиваться к мнению каж-
дого жителя. Здесь, на селе, меня и мою 
семью знают с детства, мы тесно обща-
емся, ходим друг к другу в гости, вместе 
отмечаем все праздники. Поэтому, навер-
ное, нас всех можно назвать одной боль-
шой и дружной семьей, – говорит Асхат 
Жанабергенов.

Фото из архива 
семьи Жанабергеновых

Осакаровский район

Как подчеркнул командир во-
йсковой части полковник Марат 
Шахашов, в своем Послании на-
роду Казахстана, которое было 
озвучено 1 сентября, Глава госу-
дарства Касым-Жомарт Токаев 
справедливо отметил необходи-
мость усиления казахстанской 
армии, которая должна адекватно 
реагировать на вызовы современ-
ности. 

– Верховный Главнокомандую-
щий уделяет большое внимание 
оснащению Вооруженных сил, 
в войска поступают высокотех-
нологичные техника и вооруже-
ние, в том числе и отечественно-
го производства. Впрочем, нет 
предела совершенству. Главой 
государства определены приори-
тетные направления развития от-
ечественной армии, в частности, 
в плане поставки в войска нового 
поколения бронетехники, стрел-
кового оружия и особенно беспи-
лотных летательных аппаратов, 
которые в условиях современных 
конфликтов приобретают особое 
значение, – подчеркнул он.

Как отметил комбриг, решать 
поставленные командованием за-
дачи следует уже сейчас, и казах-
станские военные готовы встать 
на защиту страны, используя весь 
накопленный за годы независимо-
сти опыт и профессионализм. В 
частности, на протяжении недели 
по всему Казахстану проходили 

республиканские стратегические 
учения «Батыл Тойтарыс-2023», 
в которых приняли участие все 
виды и рода Вооруженных сил 
РК, а также специальные подраз-
деления. Соответствующие учеб-
ные задачи были поставлены и в 
Карагандинском гарнизоне.

– Так, 31 августа бригада была 
приведена в высшую степень бое-
вой готовности, со всей техникой 
и вооружением, а также матери-
ально-техническими средствами 
совершили марш протяженно-
стью 80 км на территорию учеб-
ного центра «Спасск». Главная 
цель учений – добиться слажен-
ных действий личного состава, 
закрепить знания на практике, 
довести навыки и умения до ав-
томатизма. Командиры совершен-
ствовали умелое управление под-
разделениями в приближенных 
к боевым условиях, – отметил 
командир 7-й механизированной 
бригады Марат Шахашов.

По его словам, замысел учений 

в этом году заметно отличался от 
прошлогодних. Их можно назвать 
более масштабными. Батальон-
ной тактической группе предсто-
яло отразить атаку противника, а 
затем перейти в контрнаступле-
ние, довершив разгром.

...Мы находимся на позици-
ях минометной батареи, которая 
изготовилась к стрельбе. Это 
страшное и незаменимое ору-
жие пехоты. Мишени находятся 
на удалении двух километров, и 
это расстояние мина пролетает 
за полминуты. Ее главная опас-
ность заключается в том, что бо-
еприпас летит не по настильной, 
то есть параллельной земле тра-
ектории, а по отвесной – прак-
тически сверху. Зона сплошного 
поражения составляет порядка 
50 метров, на этом расстоянии 
осколки выкашивают все живое 
– даже упав ничком, укрыться 
от них невозможно. Да и на дис-
танции в несколько сотен метров 
придется несладко – противник 
будет контужен, испытав воздей-
ствие ударной волны, кроме того, 
дополнительными поражающи-
ми элементами служит каменная 

крошка. Спрятаться в заранее 
вырытой траншее или окопе тоже 
не получится – мина прилетает 
сверху. Таким образом, хорошо 
подготовленные минометчики 
значительно облегчают жизнь мо-
тострелковым подразделениям, 
находящимся в обороне.

В небо с шипением взмывает 
красная ракета. По наступаю-
щему противнику открывается 
ураганный упреждающий огонь 
артиллерии и минометов. Цели 
накрываются пеленой разрывов. 
Затем начинает дрожать земля – 
это навстречу врагу выдвигается 
бронетехника, ранее скрывавша-
яся в низине. Под прикрытием 
дымовой завесы на сопку одна 
за другой выскакивают БМП-2, 
которые четко разворачиваются в 
боевые порядки. Слышно, как по 
рации переговариваются руково-
дители подразделений, определяя 

для подчиненных направление 
стрельбы. Они минуют наблю-
дательный пункт и выходят на 
дистанцию стрельбы. Слышатся 
короткие очереди 30-миллиме-
тровых пушек, которые перебива-
ет частая дробь бортовых пулеме-
тов. За напором бронированной 
лавины в атаку поднимается пе-
хота, которая вносит свой вклад 
в канонаду, – и совершенно не 
хочется представлять себя нахо-
дящимся в районе мишеней, оче-
видно, там уже все перепахано.

– На учениях была создана слож-
ная, нестандартная обстановка, 
требующая принятия обучаемыми 
командирами самостоятельных 
решений, решительных действий, 
выполнения внезапно возника-
ющих задач по управлению под-
разделениями. При проведении 
боевых стрельб основное внима-
ние было уделено правильным 

тактическим действиям, умелому 
и эффективному применению ору-
жия в бою и управлению огнем 
подразделений, а также строгому 
соблюдению мер безопасности, – 
поясняет комбриг.

Лейтенант Салават Тнибаев в 
2022 году окончил Военный ин-
ститут Сухопутных войск ВС 
РК. Для прохождения службы на-
правлен в 7-ю механизированную 
бригаду РгК «Астана», сейчас 
занимает должность заместителя 
командира роты по воспитатель-
ной и идеологической работе. Ро-
дом он из Талдыкоргана, в своей 
семье первым решил стать воен-
ным. До армии увлекался боксом 
и футболом. Рассказывает, что 
мечтал носить погоны «с опреде-
ленной долей фанатизма».

– Подобные учения – очень 
хорошая школа для молодых 
офицеров, а также военнослу-
жащих срочной службы. В моей 
роте – ребята из Актобе, Алматы, 
Астаны, Павлодара, которым уже 
осенью предстоит увольняться в 
запас. За год они прошли боевое 
слаживание в составе отделений, 
взводов, рот, сейчас – в составе 
батальонной тактической груп-
пы. Успешно сдавали нормативы 
по строевой, физической, огне-
вой подготовке и так далее. То 
есть они не только стали дисци-
плинированнее, научились метко 
стрелять, физически окрепли, но 
и осознали себя как единая боевая 
семья, связанная узами братства и 
взаимовыручки, – говорит он.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

Маршем — в Спасск
Учения стали более масштабными

Куаныш ЖУМАШЕВ

Лейтенант Салават 
Тнибаев служит в 7-й 
механизированной 
бригаде регионального 
командования «Астана» 
уже больше года. 
Свежеиспеченный 
выпускник военного 
вуза спокоен за молодых 
солдат, обучением 
которых он занимался 
последние двенадцать 
месяцев. Говорит, что 
полностью уверен: они не 
подведут на батальонных 
тактических учениях, 
которые венчают собой 
итоговый цикл боевой 
подготовки.

– ЭТО ОЧЕНЬ ХОРОШАЯ 
ШКОЛА ДЛЯ МОЛОДЫХ 
ОФИЦЕРОВ, А ТАКЖЕ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИХ 
СРОЧНОЙ СЛУЖБЫ. 

ЗАМЫСЕЛ УЧЕНИЙ В ЭТОМ 
ГОДУ ЗАМЕТНО ОТЛИЧАЛСЯ ОТ 
ПРОШЛОГОДНИХ. ИХ МОЖНО 
НАЗВАТЬ БОЛЕЕ МАСШТАБНЫМИ.

Настоящая цена хлеба
Семья Жанабергеновых из Осакаровского района остается преданной родной земле

Фархат КИНЖИТАЕВ

Ее глава, Илеу Кабдулович, даже находясь на пенсии, продолжает 
трудиться механизатором, а его средний сын, Асхат, в феврале 
нынешнего года был избран акимом Батпактинского сельского округа. 
«Отец всегда был для нас примером ответственного отношения к 
своей профессии. Скромный, трудолюбивый, дисциплинированный 
и исполнительный, он не сторонился никакой работы. Любое дело, 
за которое брался, у него спорилось. Для него не было ничего более 
возвышенного и благородного, чем самоотверженный труд, которому он 
посвятил почти полвека», – рассказывают о нем дети.

ОПЫТНЫЙ МЕХАНИЗАТОР – 
МАСТЕР НА ВСЕ РУКИ. 
И. ЖАНАБЕРГЕНОВ УМЕЕТ 
НЕ ТОЛЬКО УПРАВЛЯТЬ 
СЕЛЬХОЗТЕХНИКОЙ, НО 
И ОБСЛУЖИВАТЬ 
И РЕМОНТИРОВАТЬ ЕЕ. 

ЗА ПЛОДОТВОРНЫЙ 
И ЭФФЕКТИВНЫЙ ТРУД 
КОРЕННОЙ ОСАКАРОВЕЦ 
НЕОДНОКРАТНО ОТМЕЧАЛСЯ 
НАГРАДАМИ.
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– Тамара Петровна, вам довелось 
бывать на ярмарке?

– Родилась я в 1922 году, но, к сожа-
лению, ярмарку не видела. Не удалось 
там побывать. А основал ее в 1848 году 
мой предок, купец Варнава Ботов. Хотя 
я была тогда совсем маленькой, но пом-
ню, что после смерти дедушки в 1928 
году никто из наших туда не ездил. 

Мама на ярмарке бывала не раз, она 
рассказывала нам, что очень много лю-
дей туда приезжало, кто чем мог, тем и 
торговал. Скота, говорила, было столь-
ко, что степь ломилась. Приезжали куп-
цы, привозили всевозможные товары. 
Из каркаралинских купцов мама и ма-
мина сестренка тетя Тоня вспоминали 
Бекметева. Они дружили с его дочерь-
ми, ходили к ним в гости. Внизу дома 
есть подвальные комнаты. «Чего там 
только не было, чем только не торго-
вал, крупный был купец», – рассказы-
вали они. 

– Основателя ярмарки, очевидно, 
вы не застали…

– Нет, Варнаву Ботова застать не уда-
лось. Я даже не знаю, где он похоронен.

– А кого из старшего поколения Бо-
товых вы видели?

– Я хорошо помню своего дедушку 
Иллариона. Он – внук Варнавы Бото-
ва. У него была черная бородка, не-
большие усики. Умер он в 1928 году 
в декабре. Мне тогда было шесть лет, 
мы жили в Комиссаровке. Помню, что 
гроб с его телом погрузили на сани и 
повезли хоронить в Каркаралинск. По-
хоронили его на старом кладбище. Чем 
занимался дедушка, не помню, думаю, 
он скот держал, но торговлей не зани-
мался.

Мою бабушку, возможно, звали Евдо-
кией. Мы к ней постоянно обращались: 
«Бабушка, бабушка», и вот, видите, и 
имени не запомнили. Она умерла в Кар-
каралинске в 1947 году. 

У дедушки было пятеро сыновей и 
три дочери. Старший сын – Петр (это 
мой отец), потом идут Дмитрий, Геор-
гий, Кирилл, Александра, Николай, Зоя 
и Августа. 

– Расскажите о вашем детстве. 
– Начну с того, что отец работал в 

лесхозе. Кажется, он был объездчиком. 
По работе его направляли в разные ме-
ста. Я родилась в 1922 году в несколь-
ких километрах от Каркаралинска, в 
Кенте, в местечке Карагаш. Там был 
кордон. Моей крестной была казашка, 
звали ее Магрипа. Потом отца перевели 
в Кызыларай, где в 1924 году родилась 
Галя. После мы жили в Комиссаровке, 
где на свет появились Валерия, Вале-
рий и Глеб. 

До сих пор помню Комиссаровку. 
Это был маленький поселок: улочка, 
несколько домиков. Помню, там жили 
Бабины, Кривошеины, помню дедушку 
Амирхана. У нас был свой дом… А в 
большом красивом деревянном доме, 
который сохранился до сегодняшнего 
дня, жил лесничий. Мы детьми бегали 
туда и играли в этом доме.

– Как сложилась судьба вашего 
отца?

– Судьба папы, Петра Илларионовича 
Ботова, сложилась трагически. Родился 
он в 1883 году (по документам – 1884 
г.р. – Е.М.) Жену его, то есть нашу 
маму, звали Мария Николаевна Дери-
глазова. Как я говорила, отец работал 
в лесхозе, помню, одно время он даже 
был там директором. У отца была жел-
тая медаль, думаю, его наградили за хо-
рошую работу, к сожалению, медаль не 
сохранилась. 

В 1930 году мы переехали из Комис-
саровки в Каркаралинск на постоянное 
место жительства. Поначалу мы жили 
на квартирах, дом купили только в 1936 
году. Спокойную жизнь нарушил 1938-
й. В тот год папу как «врага народа» за-
брали и расстреляли. До сих пор помню 
этот день. Это было в августе, мне было 
16 лет. Я пришла домой поздно, а мама 
сидит вся расстроенная. Спрашиваю, 
что случилось. Она сказала: «Отца за-
брали». То было страшное время, каж-
дый день кого-нибудь забирали, столь-
ко народу здесь посадили…

Утром арестованных выводили на 
прогулку. Мы, дети, ходили и через 
ворота смотрели. В Каркаралинске их 
держали недолго… В октябре отца рас-
стреляли. Когда отца забрали, он рабо-
тал на почте, заведовал конным дво-
ром. Тогда почту возили на санях через 
Бесобу.

Дом, где мы жили, сохранился до на-
ших дней. Вначале было две комнаты, 
потом добавили еще. Дом находится за 
речкой: большой мост и слева первый 
дом.

От отца нас было девять детей. Стар-
ший Константин, 1910 года рождения, 
потом идут Софья, Борис (погиб в Ве-
ликую Отечественную войну), Марга-
рита, я – Тамара, Галина, Валерия, Ва-
лерий и Глеб. 

– Вас как детей «врага народа» не 
беспокоили?

– Меня никто не беспокоил, так как в 
1939 году я уехала учиться в Семипала-
тинск. А вот старшая сестра Маргарита 
вспоминала: «Нас как детей «врага на-
рода» презирали».

– Помните ли голодный 1932 год?
– Да, конечно, помню. Нас было две-

надцать душ: папа, мама, мамина мама 
и мы, девять детей. Было тяжело, но мы 
бедствовали не так, как многие. Папа 
был деловым человеком, он со скотом 
все время возился и на зиму заготавли-
вал конину. Народ бедствовал, голодал. 
Люди бросали все и уходили из Карка-
ралинска в Семипалатинск, многие из 
них не доходили, умирали по дороге. 

Тогда мы жили в центре Каркаралин-
ска и поэтому особо не боялись выхо-
дить на улицу, хотя и было страшно. В 
один из дней я увидела умершего от го-
лода человека. Он лежал на улице весь 
белый и опухший.

– Расскажите, как выглядел ста-
рый Каркаралы. Может, помните 
какие-то здания, которые уже не со-
хранились? Есть ли в памяти имена 
каркаралинцев – соседей, учителей?

– В моем детстве Каркаралинск был 
небольшим. Сейчас город разросся. 
Русское кладбище было на окраине, а 
теперь оно внутри города. Помню та-

тарскую мечеть и недостроенную рус-
скую церковь в парке. Оба здания были 
из красного кирпича. Их разломали и 
из этого кирпича построили школу на 
улице Ленина (сейчас Бокейханова. – 
Е.М.) Была казахская мечеть, но она 
не работала, так как тогда власти были 
против религии. Была еще одна русская 
церковь, деревянная, мама рассказыва-
ла, что там священником был Рожде-
ственский… 

Вспоминаю гору Аюшат, что в Кен-
даре. Я маму спрашивала, почему гора 
называется Аюшат? Она мне говорила, 
что когда-то в каркаралинских лесах 
водились медведи, оттуда и пошло на-
звание… Вспоминаю врача по имени 
Жунус Сугралин. Его сын Ануарбек 
дружил с моим братом Борисом, кото-
рый на фронте погиб. Ануарбек часто 
приходил к нам домой. Жила семья вра-
ча рядом с домом Имама кари. А дом 
Имама кари был последним в той сто-
роне, дальше шла степь. А сейчас все 
застроилось… 

В начальных классах учителем был 
Иван Александров, солидный пожилой 
мужчина. Был еще учитель Кайгород-
цев, он на костылях ходил, был инвали-
дом… Соседями по дому были Ситнико-
вы, позже они уехали в Петропавловск. 

Их сын дружил с моим супругом Тусу-
пом Оспановичем. Ситниковых, помню, 
было два брата. У одного детей не было. 
У второго были сын и дочка Ольга. 

– А как сложилась ваша судьба?
– В 1939 году я поехала в Семипала-

тинск и поступила в педагогический 
институт. Поехала туда с подружкой 
Бараш Ангелиной. Чтобы добраться 
до Семипалатинска, мы проделали та-
кой огромный путь! В Караганде сели 
на поезд. Он вез нас через Акмолинск, 
Петропавловск, Новосибирск, Барнаул. 

В 1941 году я приехала на каникулы до-
мой, в Каркаралинск. Началась война, и я 
осталась дома, не поехала на учебу. У нас 
был большой огород, летом ухаживала за 
ним. Осенью старший брат Костя, кото-
рый работал в заготскоте, устроил меня 
туда счетоводом. Помню, там бухгалте-
ром была Мария Миронова. Она, заметив 
мои способности, говорила: «Тамарочка, 
у вас все будет хорошо, усваивайте счет-
ную работу». В 1944 году я устроилась 
бюджетным бухгалтером в банк. Глав-
ный бухгалтер Адамбаев присмотрелся 
к моей работе и предложил: «Тамара Пе-
тровна, давайте мы вас в замы главного 
бухгалтера переведем». Я согласилась… 

В ноябре 1945 года я создала семью. 
Расскажу, как познакомилась с супру-
гом. Мужа моего звали Оспанов Ту-
суп Оспанович. Он учился с моей се-
строй Маргаритой. В мае 1945 года он 
вернулся с войны. Домой приехал из 
госпиталя и пенсию получал в банке, 
где я работала. Так мы с ним познако-
мились и в ноябре поженились. В 1946 
году я уволилась с работы. В тот год 
родился мой первый ребенок, которо-
му дали имя Борис. После Бориса на 
свет появились Серик, Татьяна, Светла-
на, Кенжалы, Нурила и Камила. После 
банка я работала бухгалтером в ветба-
клаборатории, горамбулатории. Потом 
пятнадцать лет трудилась в лесхозе, 
оттуда в 1972 году вышла на пенсию. 

Всю свою жизнь прожила в Карка-
ралинске, в своем любимом городе. В 
этом прекрасном городе я встретила 
супруга, здесь родились мои дети. Я 
горжусь, что являюсь потомком осно-
вателя Кояндинско-Ботовской ярмарки 
Варнавы Ботова и ношу его фамилию… 

Ерлан МУСТАФИН, 
краевед

г. Каркаралинск

175 ЛЕТ КОЯНДИНСКО-БОТОВСКОЙ ЯРМАРКЕ 

Тамара Ботова: 
«Горжусь, что я потомок основателя ярмарки»

Знаменитая Кояндинско-Ботовская ярмарка. О ней в юношестве я часто 
слышал от своей бабушки Батен Базылжанкызы, которая родилась 
еще до революции, в 1915 году, и была очевидцем многих поистине 
исторических событий. Родители брали ее в поездки на ярмарку, где их 
родственники вели торговлю. 
Уже позже, занимаясь краеведческими поисками, мне удалось 
встретиться с прямыми потомками основателя ярмарки Варнавы Ботова 
– Тамарой и Валерией Ботовыми, которые жили в Каркаралинске. 
Хотелось узнать у них неизвестные факты о старом Каркаралинске и 
то, как сложилась судьба потомков основателя знаменитой ярмарки. 
Тамара Петровна умерла в 2017 году в Каркаралинске, похоронена на 
мусульманском кладбище Сокур в Караганде рядом с супругом Тусупом 
Оспановым. Но осталась запись беседы с ней, которая была сделана в 
2005 году.

ТАМАРА ПЕТРОВНА БОТОВА, 1940 ГОД.

АВТОР СТАТЬИ С ТАМАРОЙ 
ПЕТРОВНОЙ БОТОВОЙ, 
2005 ГОД.

ПЕТР ИЛЛАРИОНОВИЧ БОТОВ.
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Родители Гульжан Жактаевны были меди-
ками – оба окончили лечебный факультет ме-
дицинского института. Мама была отличником 
здравоохранения, работала терапевтом, завот-
делением в поликлинике № 1. Ее фото находи-
лось на Доске почета в центре города. Опыт-
ный врач, которая на своем участке знала всех 
от мала до велика. Все ее узнавали, любили, 
она получила свой фонендоскоп в подарок от 
министра здравоохранения. Папа длительное 
время преподавал в медицинском институте и 
был Ленинским стипендиатом, самостоятель-
но без руководителя завершил свою кандидат-
скую. Все студенты почитали и любили его за 
честность, ум, отзывчивость, ответственность 
к своему делу. Хороший педагог, относящийся 
с уважением к своим студентам.  Он ушел ра-
ботать в пединститут как раз тогда, когда юная 
Гульжан поступила в медицинский. 

– Куда поступать, особо вопроса не стояло 
– хотя я, как и многие дети своего времени, 
выбирала между учителем и медиком, – рас-
сказывает Гульжан Жактаевна. – Безусловно, 
влияние оказало то, что росла в семье медиков. 
Помню, когда мы с мамой шли по улице, не 
было случая, чтобы с ней кто-то не поздоровал-
ся или не остановил из ее же пациентов – побе-
седовать о здоровье, поблагодарить или что-то 
спросить. Санитарно-гигиенический факультет 
тоже выбрала сразу, хотя многие избирали ле-
чебный факультет, кто-то пошел обучаться на 
стоматолога, педиатра. Наверное, потому что 
лечебники дома уже были.

В то время, вспоминает Г. Байгутанова, об-
учение шло по-другому: практику проходили 
такую же, как и студенты лечебного факуль-
тета, – и в отделении акушерства и гинеколо-
гии, и в хирургии, обследовали больных, вели 
их и дежурили, все было очень насыщенно. 
Кроме того, нам часто преподаватели говори-
ли, что специалистам нашего профиля нужно 
было быть на голову выше студентов других 
факультетов: работа будущих санврачей бо-
лее масштабная, объемная, нужно смотреть на 
несколько шагов вперед, уметь обосновывать 
и организовывать. И эти знания помогают за-
местителю главы ведомства и сейчас, спустя 
годы после выпуска. Потому что когда службы 
получают экстренные извещения о регистра-
ции заболеваемости – уже на этом этапе по 
предварительным данным можно строить про-
гнозы, предполагать, подтвердится ли диагноз 
инфекционного заболевания, какие есть риски, 
что ожидается в каждой конкретной ситуации.

– В департамент санэпидконтроля я посту-
пила в январе 1991 года – в организационный 
отдел, ранее поработав в Целиноградской об-
ластной санэпидстанции. В эпидемиологию 
пришла в 2010 году, этому предшествовала 
работа в районе имени Казыбек би, где руково-
дила отделом эпиднадзора, – делится Гульжан 
Жактаевна. – Но когда ты находишься на тер-
ритории – это, конечно, совершенно другая ра-
бота. Каждый день утро начиналось со сводки. 
Цифры инфекционной заболеваемости сейчас 
и тогда различаются в разы: распределялись,  
кто на очаги менингококковой инфекции, кто 
на очаги ветряной оспы, кто на вирусный ге-
патит. Тогда эпидрасследованию подлежали 
почти все очаги – и домашние, и по месту ор-
ганизованности и работы... Еще в начале моей 
работы на районной службе началась пандемия 
свиного гриппа, в июне 2009 года ВОЗ объяви-
ла об этом, в области регистрация этой болезни 
началась в октябре среди студентов мединсти-
тута из Индии. 

Об этом, говорит Гульжан Байгутанова, уз-
нали как раз после выходных – в понедельник 
позвонили из мединститута, что за три дня за-
регистрировали 60 случаев ОРВИ среди ино-
странных студентов. 

– Я впервые столкнулась с этим, мы как раз 
привились от гриппа... Достаточного срока для 
установления иммунитета еще не прошло, и 
тут передают экстренные извещения, – расска-
зывает Гульжан Жактаевна. – Я с коллегой пое-
хала в общежитие. Оказалось, новоприбывшие 
студенты и завезли инфекцию, провели на вы-
ходных свой национальный праздник, все про-
контактировали, а потом один за другим стали 
обращаться к врачам с жалобами на ОРВИ. Это 
была вспышка. Мы тогда ходили по каждой 
комнате – открывали окна, которые были за-
навешены и закрыты, к заболевшим вызвали 
врачей, организовали работу вирусологической 
лаборатории там же, в общежитии, на месте 
проводили осмотр ребят, брали анализы и ста-
вили предварительные диагнозы. Мы дежури-
ли в общежитии до позднего вечера: контроли-
ровали, чтобы студенты носили маски, чтобы 
не собирались группами, каждый день бесе-
довали с ними о профилактике гриппа, чтобы 
одевались по сезону. А студенты ходили в слан-
цах на босу ногу, несмотря на позднюю осень... 
Помню, когда я подходила к общежитию, сту-
денты, завидев меня, в этих злосчастных слан-
цах перебегали на другую сторону дороги. А я 
их высматривала, чтобы потом найти и опять 
провести разъяснительную работу, дабы пре-
достеречь от болезни. В общем, и смешно, и 
грустно. Ситуация почти как с мамой, только 
диаметрально противоположная. Тем не менее 
очаг мы локализовали.

В нашей работе важно все, говорит Г. Бай-
гутанова, но главнее, конечно, санэпидблагопо-
лучие населения. Фраза, возможно, избитая, но 
очень емкая. 

– Когда зарегистрировали первый случай 
сибирской язвы в нашей области в 2016 году, 
был День медицинского работника. Это было 
воскресенье, вечером мне позвонили и сооб-
щили, что в Шетском районе есть подозрение 
на сибирскую язву, заболел один из сельчан, 
участвовавших в забое скота. Я запросила 
фото ран больного. И точно – «сибирка»... на 
День медработника. Такой вот был «подарок» 
к празднику. На тот момент исполняла обязан-
ности главного санврача нашего региона. Сра-
зу же со специалистами санэпидслужбы раз-
вернули противоэпидемические мероприятия 
по изоляции больного, его опросу, связалась с 
коллегой из отдела ООИ департамента, которая 
на следующий день в 6 часов утра выехала в 
Шетский район, где она и находилась до пол-
ной локализации очага. 

Возможно, не вся наша работа на виду. Но 
видны ее конечные результаты, пусть даже че-
рез какое-то время. Потому что эпидемиологи 
каждый день без выходных отслеживают эпид-
ситуацию, в любое время готовы к выходу на 
очаг. Сейчас регистрация инфекционной забо-
леваемости уменьшилась в десятки раз. Это 
заметно и по вирусным гепатитам, ОКИ, вак-
циноуправляемым инфекциям, другим инфек-
циям. Поэтому мы верны своему долгу, своей 
службе и продолжаем стоять на страже здоро-
вья населения, осуществляя свою работу,  как в 
той песне: «Наша служба и опасна, и трудна, и 
на первый взгляд как будто не видна!»

Анна СТРОКОВА
Фото автора
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Когда эпидемиолог — почти следователь
Деятельность санитарно-
эпидемиологической службы не 
всегда на виду у населения. До сих 
пор многие считают, что специалисты 
этого профиля только проверяют 
рестораны, кафе, рынки, магазины... 
При этом огромный объем  другой 
работы, в том числе организация и 
проведение противоэпидемических, 
профилактических мероприятий 
по недопущению распространения 
инфекционной и паразитарной 
заболеваемости, оказание 
государственных услуг,  осуществление 
иных задач, чаще всего остается 
неприметным. А уж если случилась 
регистрация какой-либо инфекционной, 
включая особо опасной, заболеваемости, 
то для эпидемиологов и санитарных 
врачей – это период без выходных, 
праздников и отдыха, как было в 
пандемию коронавируса. Это очень хорошо знают наши семьи. Но когда удается 
локализовать очаг, не допустить дальнейшего распространения инфекции, 
получаешь колоссальное удовлетворение. И, возможно, результаты видим только 
мы. Например, когда отрабатываем по контактным и предотвращаем другие 
случаи заболевания. Но и тогда понимаешь, что все не зря. Важно выявить причины 
сложившейся эпидситуации и устранить их, и когда стратегия верна – ситуация 
стабилизируется, рассуждает заместитель главы департамента санитарно-
эпидемиологического контроля Гульжан Байгутанова. 

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru
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В 2021 году Константин Мишин уже ставил 
в театре им. К.С. Станиславского шекспиров-
скую пьесу. Тогда это была постановка «Мак-
бет». Теперь перед нами воскресла история 
самой чистой литературной любви.

– «Ромео и Джульетту» ставлю первый раз. 
У меня в Школе Райкина есть курс, который я 
прохожу с режиссерами, и мы там разбирали 
эту пьесу. Но на большой сцене в такой фор-
ме это первый спектакль, и я специально его 
приберег для Караганды, – рассказывает по-
становщик. – Это про любовь нереальную, это 
камертон, который на протяжении стольких 
столетий притягивает к себе внимание, являет-
ся для зрителей определенной нотой. И ухва-
тить этот камертон непросто. Когда мы читаем 
текст Шекспира, невольно разжигаемся тек-

стом, наше воображение пробуждается. Но в 
полной мере на сценической площадке вопло-
тить это кристально чистое, высокое звучание 
любви – моя цель. Захотелось все это располо-
жить на белом, выжженном солнцем листе, в 
солнечном зените Вероны в Италии. У нас все 
белое, выхолощенное, пылающее под солн-
цем. Почему белое? Потому что все действо 
вокруг главного чувства героев. Для зрителей 
главное событие – это возникновение и ощу-
щение теплого, искреннего, всепоглощающего 
чувства… И мне кажется, для этого белое про-
странство самое подходящее.

Что интересно, актеры, играющие Ромео и 
Джульетту, Виталий и Мария Мосины, в реаль-
ной жизни – супруги. Легко ли им было оты-
грывать чувства на сцене?

– Любовь – это пожар. Воспламенившееся 
море слез, даже Шекспир об этом говорит, – де-
лится Виталий Мосин. – Нам было очень слож-
но. У нас с Машей в ролях уже были и брат с 
сестрой, сейчас мы играем любовь на сцене. Это 
очень сложно, если вы муж и жена. Когда мы 

дома работаем над спектаклем, у нас какие-то 
другие чувства. Где-то мы можем промолчать, 
взять паузу, поцеловать друг друга. Было диском-
фортно изначально выходить на те ощущения, 
которые у нас дома, и выносить их на сцену. Бу-
дем пробуждать какие-то новые эмоции, потому 
что в любви не бывает застроенных мизансцен. 

Сюжет истории, представленной карагандин-
скому зрителю, трагичен и является символом 
чистой и настоящей любви, победившей враж-
ду, ненависть и коварство. Красота чувств ге-
роев, сила их высокого нравственного подвига 
настолько притягательны, что многие века про-
должают восхищать нас своей искренностью.

На протяжении спектакля режиссер вместе с 
артистами вскрывает неразрешимый конфликт 
любви и ненависти. Блестящая актерская игра 
и великолепное музыкальное оформление 
Ерлана Садуакасова заставили заиграть бес-
смертную пьесу новыми гранями.

Лиэль СТЕПКИНА
Фото 

Александра МАРЧЕНКО

В мировом соревновании приняли уча-
стие спортсмены из 21 страны. Выступая 
в составе национальной сборной Казах-
стана, молодые карагандинцы провели по 
4-5 схваток, и все вышли в финал, проде-
монстрировав отличный результат. У Жа-
нузака Айтбаева и Александра Ивашкина 
– «золото», у Мейирбека Есказыева – «се-
ребро». Причем для Жанузака (он высту-
пает в весовой категории до 66 кг) эта 
уже вторая золотая медаль на чемпионате 
мира. В прошлом году карагандинскому 
борцу не было равных в Испании, где он 
поднялся на высшую ступень пьедеста-
ла почета. В Варшаве юноша, несмотря 
на сильных соперников, две схватки вы-
играл досрочно, затем в финале одолел 
казахстанского спортсмена. Сборная Ка-
захстана заняла первое общекомандное 
место, поэтому неудивительно, что в 
борьбе за «золото» периодически между 
собой встречаются наши соотечественни-
ки.

Если для Жанузака это уже второй 
успешный чемпионат, то Александр 
Ивашкин и Мейирбек Есказыев в миро-
вом первенстве участвовали впервые. В 
каждой весовой категории была мощная 
конкуренция. В финале в весовой катего-
рии до 77 кг Александр одолел польского 
спортсмена. Мейирбек в весовой катего-
рии до 71 кг в финальной встрече также 
боролся с борцом из Польши, в ходе упор-
ной схватки судьи отдали победу хозяину 
турнира. 

 К чемпионату мира наших борцов 
подготовил старший тренер Караган-
динской области по грэпплингу Вадим 
Брамонтов. Он – мастер спорта по грэп-
плингу, мастер спорта по джиу-джитсу, 
всю сознательную жизнь занимается 
спортом. В 2013 году Вадим открыл бой-
цовский клуб «Temir Pride», где на сегод-

няшний день тренируются взрослые и 
дети, женщины и мужчины. 

 – Грэпплинг – это вид единоборства, 
который включает в себя технику многих 
борцовских дисциплин с минимальными 
ограничениями по использованию боле-
вых и удушающих приемов. В этом виде 
борьбы применяют захваты и броски, но 
нельзя наносить удары, использовать ору-
жие. В нашем регионе грэпплинг очень хо-
рошо развивается. Более 2 тысяч человек в 
Карагандинской области выбрали для себя 
этот вид спорта. Практически в каждом ре-
гионе есть представители грэпплинга – в 
Темиртау, Шахтинске, Каркаралинске, Са-
рани. В ближайшее время планируется от-
крыть тренировочный зал в Балхаше. Мы 
развиваем два вида спорта – грэпплинг и 
смешанное боевое единоборство ММА. 
Воспитали 10 чемпионов мира, 50 чем-
пионов Республики Казахстан по боевым 
искусствам. Грэпплингом можно зани-
маться с детства, к нам приходят мальчики 
и девочки, парни и мужчины, идеально он 
подходит и спортсменам в возрасте, – рас-
сказывает Вадим Сергеевич.

На тренировки к В. Брамонтову при-
ходят и люди старше 50 лет. Сначала за-
нимаются для себя, потом процесс их 
затягивает, и они начинают выступать на 
соревнованиях среди ветеранов.

Сейчас боевая троица готовится к чем-
пионату Казахстана по грэпплингу среди 
взрослых. Цель ребят, которым по 18-19 
лет, – стать чемпионами мира среди взрос-
лых, а в дальнейшем попробовать свои 
силы в профессиональной лиге по сме-
шанным единоборствам, затем в между-
народной спортивной организации UFC. 
Задача номер один – поднять Флаг Казах-
стана на мировом уровне и прославить ка-
рагандинскую школу боевых единоборств.

Кайрат БЛЯЛОВ

Учащиеся были обеспечены питанием, 
охвачены интересным отдыхом, развива-
ли физическую активность и способно-
сти, в каждом пришкольном лагере раз-
работали свои проекты и мероприятия. 
Чтобы заинтересовать детей, в этом году 

организовали 727 профильных лагерей, 
которые работали по научным, исследо-
вательским, творческим, спортивным, 
языковым и экологическим направлени-
ям.

 В проведении летней кампании шко-

лам помогали организации дополнитель-
ного образования, благодаря которым 
работали кружки и секции по техниче-
скому творчеству, робототехнике и ту-
ристско-краеведческому направлению. 
500 отличников сельских школ области 
отдохнули в лагере «Айналайын» при 
Назарбаев Университете Астаны и дет-
ском оздоровительном лагере «Салют» 
по инициативе министра просвещения 
РК за счет финансирования обществен-
ного фонда «Қазақстан халқына». Дети 
из Нуринского, Актогайского, Шетско-
го, Каркаралинского районов, Темиртау, 
Приозерска, Шахтинска, Сарани, Балха-
ша и Караганды отправились в загород-
ные лагеря за счет фонда всеобуча.

За летние месяцы школьники приняли 
участие в областных слетах творческой 
молодежи «Өнерлі жас – өңір мақта-
нышы» и в слете дебатеров «Сарыарқа – 
пікір талас аймағы» на Кубок акима обла-
сти, которые прошли на базе загородного 
лагеря «Факел» Актогайского района.

Помимо этого, впервые в области были 
открыты пришкольные лагеря с питани-
ем в 9 специальных школах-интернатах с 
охватом 380 детей.

Соб. инф.

Светлана СБРОДОВА

Экс-капитан сборной РК по боксу 
Абылайхан Жусупов покоряет 
профи-ринг и готовится к новому 
бою. На днях именитый спортсмен 
вернулся в Караганду из США. В 
конце августа в Талсе на вечере 
бокса против соперника из 
Никарагуа Уистонома Кампоса 
он завершил бой техническим 
нокаутом в пятом раунде. Это 
четвертая победа Абылайхана на 
профессиональном ринге.

– С прошлого года я перешел в профес-
сиональный бокс, – сказал он. – Успешно 
провел несколько боев, завершив их побе-
дой. Любительский бокс, где мне удалось 
выиграть немало медалей на разных тур-
нирах международного уровня, стал для 
меня трамплином в большой бокс. Теперь 
это окончательное решение. К сожалению, 
олимпийскую медаль завоевать так и не 
смог, хотя дважды получал лицензию – в 
Рио-де-Жанейро и Токио. Но теперь мне 
удалось заключить контракт с казахстан-
ским промоутерским центром «Suleimen 

promotions», буду чаще выходить на про-
фи-ринг. Тренируюсь в основном в Лас-Ве-
гасе (США) у Кей Коромы. Также со мной 
тренеры Канат Оракбаев и Асет Айсин.

По словам Абылайхана Жусупова, сей-
час они ждут визу в Америку, после чего 
его промоутерская компания начнет дого-
вариваться на очередной бой.

– Я планирую заполучить чемпионские 
пояса, но для этого необходимо выиграть 
как минимум пять боев на профессиональ-
ном ринге, – отметил казахстанский бок-

сер. – На это потребуется несколько лет. 
Хочу войти в десятку лучших в своей весо-
вой категории 66,7 килограмма. 

Как отметил Александр Стрельников, 
заслуженный тренер по боксу РК, мастер 
спорта СССР, Карагандинская область 
всегда славилась своими мастерами ко-
жаной перчатки. Многие из них начинали 
тренироваться в специализированной дет-
ско-юношеской спортивной школе Абай-
ского района. Среди них – Наталья Рагози-
на, Серик Сапиев, Абылайхан Жусупов. 

– Подрастает смена молодых ребят, ко-
торые уже заявляют о себе на чемпионатах 
мира, – поделился 66-летний тренер. – Ко-
нечно, переход из молодежной сборной во 
взрослую – тяжелый период. И не всегда 
в числе представителей национальной 
команды можно увидеть карагандинцев. 
Сейчас тайм-аут. Однако резерв есть. Имен 
называть не буду. Но работа ведется в нуж-
ном русле. Уходить на заслуженный отдых 
не планирую. Хочу тренировать до тех пор, 
пока позволят силы. Нам еще нужно взрас-
тить талантливого боксера, который в буду-
щем станет олимпийским чемпионом.

Фото Александра МАРЧЕНКО

ЖАСТАР

Такое полезное лето
ЗНАЙ НАШИХ!

Боевая троица
На завершившемся чемпионате мира по грэпплингу среди молодежи 
и взрослых в Варшаве борцы из Караганды завоевали две золотые 
медали и одну серебряную. 

Около семи тысяч школьников Карагандинской области смогли отдохнуть 
во время летних каникул в десяти загородных лагерях. Еще несколько 
тысяч детей посещали пришкольные лагеря, которые были открыты при 
569 учебных заведениях. 
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БОКС

Будет олимпийский чемпион!

В солнечном зените Вероны
Ромео и Джульетта, влюбленные дети из двух враждующих кланов, случайно 
погибают. Или, быть может, не случайно? Ненависть отцов поражает самое 
дорогое, уничтожает будущее? Что может остановить вражду? На что способны 
сила и красота любви? Как отличить коварство и измену от дружбы? Ответы на эти 
вопросы постарался дать московский режиссер, поставивший очередную премьеру 
на карагандинской сцене.

АКТЕРЫ, ИГРАЮЩИЕ РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТУ, 
ВИТАЛИЙ И МАРИЯ МОСИНЫ, В РЕАЛЬНОЙ 
ЖИЗНИ – СУПРУГИ. ЛЕГКО ЛИ ИМ БЫЛО 
ОТЫГРЫВАТЬ ЧУВСТВА НА СЦЕНЕ?


